

COMMISSION JEUNESSE

PROCÈS-VERBAL

Réunion tenue à Gatineau, **LE SAMEDI 28 JANVIER 2017 À 13 H 00**

Salle des comités – Maison du citoyen

PRÉSENCES : Monsieur Cédric Tessier, conseiller municipal du district 9 et coprésident
Monsieur Mike Duggan, conseiller municipal du district 2
Monsieur Jocelyn Blondin, conseiller municipal du district 5

Monsieur Pierre-Olivier Bouchard, Collège St-Alexandre
Madame Catherine Crustin-Duval, École secondaire Hormisdas-Gamelin
Madame Sandrine Focroulle-Ménard, École secondaire de l'île
Madame Héloïse Geneau, École secondaire du Versant
Monsieur Jérémy Landriault, Collège Nouvelles-Frontières
Monsieur Alexandre Levesque, École secondaire du Versant
Monsieur Miteau Butskhrikidze, École secondaire Grande-Rivière
Madame Marilou Brisson, École secondaire Nicolas Gatineau
Madame Kamille Pelchat, Collège St-Joseph
Monsieur Alexy Coelho, Collège Nouvelles-Frontière
Monsieur Félix Poirier-Cameron, Symmes Junior High School
Madame Jessica Lalonde, École polyvalente Le Carrefour
Madame Myriam Laprise, École secondaire Mont-Bleu
Monsieur Max Tixador, Collège St-Alexandre
Monsieur Émile Duperré, École secondaire Grande-Rivière
Monsieur Jacob Côté, École polyvalente Le Carrefour
Madame Mia Guertin-Crête, École secondaire de l'île
Madame Alice Savard, Collège St-Joseph
Madame Kellyanne Brulé, Collège St-Joseph
Madame Daphnée-Émilie Desjardins, Philemon Wright High School
Madame Neve Maltus, Philemon Wright High School
Madame Sophia Sidarous, D'arcy McGee High school
Madame Véronique Lapierre, École secondaire de l'Érablière

ABSENCES MOTIVÉES :

Monsieur Yess Gacem, directeur du Service des loisirs, des sports et du développement des communautés
Madame Agathe Lalande, chef de l'équipe Qualité de vie et développement communautaire, SLSDC

Monsieur Zacharie Champagne, École secondaire de l'Érablière
Madame Emmanuelle Larose, École polyvalente Le Carrefour

PERSONNES-RESSOURCES :

Madame Josiane Cossette, agente Commission jeunesse, SLSDC
Madame Émilie Chasles, responsable – développement des communautés
Madame Roxanne Lauzon, secrétaire, SLSDC
Madame Émilie Emond, ancienne membre

CITOYENNES :

Madame Rose Marois-Brunet, complice
Madame Malayika Habyalimana-Laurin, complice
Madame Caroline Baillargeon, Avenue des jeunes
Madame Jessica Bouvrièr-Gauvreau, Avenue des jeunes
Monsieur Cédric Cousineau, Avenue des jeunes
Monsieur Kevin Larabie, Avenue des jeunes
Monsieur Éric Lauzon, Association Gatineau Skateboard
Madame Christina Nguyen, Association Gatineau Skateboard
Madame Jennifer Phan, Association Gatineau Skateboard

1. MOT DE BIENVENUE ET OUVERTURE DE LA RENCONTRE

La rencontre débute à 13 h 04.

Monsieur Pierre-Olivier Bouchard et monsieur Cédric Tessier souhaitent à tous la bienvenue à la première Commission jeunesse de 2017.

2. ADOPTION DE L'ORDRE DU JOUR

Monsieur Pierre-Olivier Bouchard fait la lecture de l'ordre du jour.

On demande d'ajouter les points suivants :

4.2 Projet planchodrome et camp de jour spécialisé à Gatineau

7.1 Centre des aînés

7.2 Commission jeunesse

Il est proposé par monsieur Alexandre Levesque

Appuyé par madame Kellyanne Brulé

Et résolu que cette commission adopte l'ordre du jour de la présente séance, avec les modifications.

Adoptée.

3. DÉPÔT DES PROCÈS-VERBAUX DES 12 NOVEMBRE ET 10 DÉCEMBRE 2016

3.1 Procès-verbaux des 12 novembre et 10 décembre 2016

Les procès-verbaux sont déposés. Aucune modification n'est demandée.

4. PAROLE AU PUBLIC

4.1 Le Pic

Mesdame Caroline Baillargeon et Jessica Bouvrier-Gauvreau, ainsi que messieurs Cédric Cousineau et Kevin Larabie font la présentation de l'organisme Avenue des jeunes qui a deux mandats soit Héberge-Ados et différentes maisons des jeunes. Héberge-Ados est une ressource d'hébergement pour tout jeune volontaire âgé entre 13 et 17 ans en situation d'itinérance ou à risque de l'être. Ils expliquent brièvement les différents parcours possibles pour un jeune qui leur demande de l'aide. Ils présentent ensuite les quatre maisons de jeunes dont ils s'occupent :

- L'Antrados
- Maison de jeunes du parc de l'Île
- Maison de jeunes les Deschênes
- Maison de jeunes Au Pic d'Aylmer

Les maisons de jeunes sont des espaces, pour tous les jeunes volontaires âgés entre 13 et 17 ans, leur permettant de faire des activités tout en les aidant à devenir des citoyens critiques, actifs et responsables.

Ils présentent ensuite les étapes qu'ils travailleront dans la prochaine année. Ils désirent mettre sur pied le conseil jeune, faire la promotion de nos maisons de jeunes et offrir des activités diversifiées répondants aux souhaits et besoins des jeunes. Ils terminent en mentionnant les défis qu'ils rencontrent. Il y a la recherche constante de financement, le développement du sentiment d'appartenance des jeunes à leur maison, le renouvellement de l'achalandage en fonction de l'âge des jeunes et la stabilisation de l'équipe d'animation.

Monsieur Cédric Tessier demande quels sont les liens qu'ils entretiennent avec les écoles. On mentionne que cela dépend de chaque école, mais qu'ils développent des liens avec les écoles à proximité de leurs installations à travers diverses activités. Monsieur Émile Dupéré mentionne qu'il serait intéressant de développer un lien avec le centre communautaire Entre-nous. Monsieur Mike Duggan les remercie d'être aussi actifs dans le secteur d'Aylmer. On précise que ce sont tous les jeunes qui sont bienvenus dans les maisons des jeunes et non seulement les jeunes en difficulté. Madame Émilie Chasles demande s'il y a des intervenants en tout temps sur place. On spécifie que 90 % des animateurs sont des étudiants en diverses sciences sociales. Si les animateurs ne peuvent pas aider directement, ils deviennent des accompagnants et font le pont avec les ressources externes. Monsieur Miteau Butskhrikidze souligne le fait qu'il n'avait jamais entendu parler d'eux avant. Il y a une stagiaire qui développera un projet afin de faire connaître les maisons de jeunes et leurs services. Madame Josiane Cossette remercie l'Avenue des jeunes pour leur présentation et relève des similitudes entre les défis des maisons de jeunes et ceux de la Commission jeunesse. Monsieur Pierre-Olivier Bouchard invite les membres de la Commission jeunesse à aller aimer la page Facebook de l'Avenue des jeunes.

Monsieur Éric Lauzon et mesdames Christina Nguyen et Jennifer Phan arrivent à 13 h 35.

4.2 Projet planchodrome et camp de jour spécialisé à Gatineau

Monsieur Éric Lauzon, propriétaire de la boutique Oaks, ainsi que mesdames Christina Nguyen et Jennifer Phan présentent l'association Gatineau Skateboard qui désire promouvoir le développement du skateboard dans la région de Gatineau. Monsieur Lauzon mentionne qu'il y a beaucoup de talent qui se développe dans la région, mais que ces talents vont ailleurs parce que les infrastructures ne sont pas à la

hauteur et la scène n'est pas assez vivante. La vision de Gatineau Skateboard est donc de faire vivre et améliorer la scène du skateboard pour que les adeptes n'aient pas à s'exiler afin de pratiquer ce sport à un niveau avancé. Ce développement passe autant par l'amélioration des installations de skateboard que par la communauté qui se crée autour d'un intérêt commun. Associés avec des partenaires, ils viennent tout juste de mettre l'association sur pied. L'adhésion sera ouverte et tous ceux qui souhaiteront s'impliquer seront les bienvenus. Sur le territoire de la ville de Gatineau, il y a 14 parcs extérieurs aménagés pour la pratique de la planche à roulettes, pour une population de plus de 270 000 habitants dont plus du tiers ont moins de 25 ans. La scène de la planche à roulettes dans la région est vivante, mais son potentiel est actuellement limité. Il y a un intérêt grandissant pour le skateboard et on voit de plus en plus d'exemples de collaborations entre les municipalités, groupes d'adeptes et autres partenaires privés ou communautaires travailler ensemble pour répondre ces nouveaux besoins. Par exemple, les villes de Toronto et Calgary ont développé des stratégies de développement du skateboard avec leurs associations locales. On voit aussi des entreprises privées subventionner des événements ou des installations de parcs de planches à roulettes. Gatineau Skateboard pourra servir de point de rassemblement pour tous les acteurs souhaitant soutenir le développement.

Actuellement, il n'existe pas d'offre de cours de skateboard à Gatineau pour encadrer le développement et la pratique sécuritaire du sport. Les adeptes de ce sport de la région se déplacent jusqu'à Montréal et Québec pour participer à des camps de jour ou fréquenter des planchodromes. Avoir un planchodrome permettra de pratiquer ce sport et d'organiser des activités à l'année. Leur vision est d'avoir une installation d'envergure avec des structures allant de niveau débutant à niveau avancé pour ceux qui veulent se développer. Cette installation peut aussi servir de point d'ancrage pour plusieurs activités à caractère éducatif et communautaire. Par exemple, Sherbrooke, Mont Ste-Anne, Cowansville offrent des programmes sports-études axés sur la planche à roulettes. Plusieurs parcs accueillent des groupes scolaires et ont des ententes avec des maisons de jeunes. On voit aussi des activités sociales et culturelles comme des vernissages, des visionnements de films, des fêtes dans ceux-ci.

Le plan d'action est développé en 4 axes :

- Faire connaître l'association
- Sondage sur la pratique du skateboard à Gatineau
- Démarches auprès de la ville et autres partenaires pour nos projets (camps de jour, activités, amélioration du parc extérieur, planchodrome)
- Mobilisation et soutien financier

Pour le moment, ils cherchent des appuis pour le sondage dans les écoles, la visibilité de l'association et surtout pour entreprendre des démarches auprès de la Ville de Gatineau.

Monsieur Miteau Butskhrikidze demande s'il existe déjà un planchodrome dans la région. On précise que le plus près de nous se situe à Montréal, mais qu'on travaille actuellement un plan d'affaires afin d'avoir un planchodrome d'envergure pour la région.

Madame Émilie Chasles demande d'où proviennent les données présentées. Un sondage avait été fait auprès des citoyens utilisateurs des parcs par le Centre de services du secteur Hull. Les données ont été présentées selon les commentaires entendus dans le milieu. Madame Chasles mentionne que de l'accompagnement peut être offert par la Ville de Gatineau. Par contre, la Ville ne supporte habituellement pas les camps de jour spécialisés en sport puisque celle-ci travaille plutôt au niveau de l'initiation et de la récréation. Elle ajoute qu'elle trouve intéressant le niveau de la revitalisation puisque la Ville développe en ce moment un plan d'investissement communautaire où l'on identifiera nos besoins autant au niveau des parcs que des centres communautaires. On mentionne que la boutique Oaks offre des présentations et des initiations, mais qu'il n'y a aucun suivi après.

Monsieur Émile Dupéré demande si l'on envisage d'ajouter l'utilisation des longboards dans le mandat de leur association. On précise que ce moyen de locomotion sera étudié dans certains dossiers. Monsieur Dupéré ajoute qu'il serait plus facile de faire une tournée de camps de jour au lieu d'un camp de jour spécialisé. Cela permettra de mieux faire connaître le sport à l'ensemble des jeunes. On mentionne que la boutique Oaks offre des présentations et des initiations, mais qu'il n'y a aucun suivi après. Madame Rose Marois-Brunet mentionne qu'il sera important de démystifier l'étiquette reliée aux installations de planche à roulettes. Madame Rose Marois-Brunet mentionne aussi que le planchodrome permettra la mise en place d'une structure d'encadrement. Madame Jessica Lalonde demande si un endroit a déjà été étudié pour le planchodrome. On mentionne que le rêve ultime serait l'édifice de la Fonderie. Madame Lalonde demande aussi quels seront les coûts pour utiliser ce planchodrome. On ne peut pas donner de montant précis, mais on confirme qu'il y aura des coûts d'utilisation. Madame Myriam Laprise demande s'il y aurait des instructeurs en tout temps sur place pour aider les jeunes. On confirme que les employés seront sur place en tout temps. Monsieur Félix Poirier-Cameron terminant en mentionnant que certains parcs déjà existants ne sont pas bien aménagés.

Pause de 14 h 10 à 14 h 25

Messieurs Cédric Cousineau, Kevin Larabie et Éric Lauzon ainsi que mesdames Christina Nguyen, Jennifer Phan, Caroline Baillargeon et Jessica Bouvrièr-Gauvreau quittent à 14 h 20.

5. POINTS DE DISCUSSION

5.1 Plan d'action 2017

On présente le plan d'action 2017 en mentionnant qu'il n'y a pas eu de rencontre de travail pour le définir cette année puisque c'est une année de continuation des projets déjà en cours. Monsieur Cédric Tessier mentionne qu'avec les élections municipales qui auront lieu à l'automne, un nouveau plan sera retravaillé.

- CIRCEM: Nous aurons une réponse en avril afin de savoir si l'université d'Ottawa a reçu la subvention pour mener à bien ce projet de recherche pour lequel la Commission jeunesse a été choisie. Le sujet est de voir comment on forme les citoyens de demain.
- COMITÉ JEUNESSE: Le Service des loisirs, des sports et du développement des communautés a choisi de prioriser l'analyse de l'offre d'activités aux adolescents.
- SOMMET ÉTÉ: En 2015, la Commission jeunesse a réalisé un sommet. Comme nous avons réussi à atteindre plusieurs des objectifs ciblés par le sommet, 2018 semble un bon moment pour sonder les jeunes sur leurs intérêts et besoins et d'en faire part au nouveau conseil municipal.
- RALLYE DE LA CJ: 12 écoles participeront cette année. L'événement aura lieu le 5 février au parc Jacques-Cartier.
- C'EST PARTI, JE VOTE: Il y a 2 volets au programme: Ateliers en classe et Simulation de vote. En novembre 2017, l'objectif sera de faire voter toutes les écoles secondaires du territoire sur les candidats à la mairie. Le site Web sera mis à jour. Une vidéo est en cours de tournage.
- ACTIVATION TERRAIN: Nous sommes dans l'attente de l'autorisation pour recommencer une nouvelle activation terrain. Le sujet sera à déterminer.
- PROGRAMME DE RECONNAISSANCE: Une bourse de 250 \$ est offerte dans chacune des écoles secondaires de la Ville de Gatineau. C'est l'école qui propose un élève qui correspond aux critères du programme et qui fait donc une différence grâce à son implication citoyenne.
- 150e CANADA: Le projet de graffiti est en cours avec madame Marie-Noëlle St-Pierre
- SANTÉ PUBLIQUE: Le travail continue dans le projet d'installation de distributrices de condoms, le centre de dépistage et le développement du site Web.
- SPVG: La collaboration continue avec le projet de la Brigade 51.
- ANTRE-HULLOIS: Le projet de cybervigilance pour les filles est en cours.
- SACL: La collaboration continue avec la Scène 1425
- RADIO JEUNESSE: La collaboration continue avec l'émission Politiquement jeunesse
- CPAC: Volet jeunesse
- UNDERDOG CHALLENGE
- LONGBOARD

Madame Alice Savard demande si le sommet d'été 2018 sera ouvert seulement aux conseils des élèves. L'événement est encore à développer. Madame Jessica Lalonde demande si les anciens membres pourront participer. On mentionne une ouverture.

On assure que le plan d'action n'est pas fermé et que certains projets pourront être ajoutés en cours d'année. Madame Émilie Chasles mentionne qu'il sera important de prendre en considération que nous n'avons qu'une seule ressource en appui. Si des projets sont ajoutés en cours de route, il sera important de mesurer l'impact.

Il est proposé par madame Neve Maltus
Et appuyé par madame Alice Savard

Que la Commission jeunesse accepte de réaliser le plan d'action 2017.

Adoptée.

5.2 150e Canada

Une rencontre sera organisée lors d'une journée pédagogique afin d'avoir le temps nécessaire de bien avancer dans le projet. Une liste de 100 mots produite par les membres de la Commission jeunesse a été remise aux graffiteurs. La fresque ne pourra pas être installée sur le boulevard Maisonneuve pour cause de structure. On étudie actuellement la possibilité d'installer celle-ci au quai des artistes. Les graffiteurs réaliseront une fresque où seront ajoutés des triangles graffités par différentes équipes provenant de différentes écoles. Une proposition de dates sera envoyée aux membres afin de déterminer une date pour la prochaine rencontre.

6. POINTS D'INFORMATION

6.1 Retour sur la visite du maire

Les membres ont aimé la visite du maire à la dernière rencontre de décembre. On souligne sa générosité lors de cette rencontre. On ajoute que celui-ci ainsi que sa famille ont bien apprécié leur visite.

6.2 CPAC

Monsieur Pierre Donais a rencontré les membres de la Commission jeunesse pour mieux connaître les besoins des jeunes et ainsi nourrir le site Internet du CPAC.

6.3 Rallye

On demande aux membres de diriger les gens qui seraient intéressés à être bénévoles lors du rallye vers la soirée d'information qui aura lieu le 2 février à 18 h 30.

Voici l'horaire pour la soirée du 5 février :

- 16 h : Arrivée des membres de la Commission jeunesse
- 18 h : Arrivée des bénévoles
- 22 h : Départ du site des autobus pour le retour dans les écoles secondaires
- 22 h 30 : Départ du site des membres de la Commission jeunesse

6.4 Briser l'isolement

Madame Josiane Cossette annonce que la vidéo de l'activation terrain sera soumise au prix Ovation à l'UMQ. Les organismes ont aussi demandé à ce que la vidéo soit aussi soumise pour le concours intergénérationnel lors de la Semaine « L'amitié n'a pas d'âge ».

6.5 Opti-vert

Le club optimiste a mis sur pied ce projet qui ressemble beaucoup au programme C-vert. Il y aura une rencontre demain. On invite les membres intéressés à aller voir l'information sur leur page Facebook et sur leur site Web.

7. VARIA

7.1 Centre des aînés

Le Centre des aînés de Gatineau aimerait refaire un brunch intergénérationnel pour leur 40^e anniversaire. Les membres sont intéressés à y participer, mais ne peuvent s'impliquer dans l'organisation. On mentionne qu'à la suite de la participation de la Commission jeunesse à cet événement, il pourrait y avoir d'autres demandes similaires de la part d'autres organismes. On propose donc d'attendre l'invitation et que chacun décidera de sa participation de façon volontaire.

7.2 Commission jeunesse

On propose de reprendre le concept du conseil municipal qui organise deux de leurs rencontres dans les secteurs Aylmer et Buckingham par année. On propose de faire une rencontre de la Commission jeunesse dans le secteur Buckingham et une autre dans le secteur Aylmer. Il faudrait penser à une façon de publiciser ces rencontres afin d'avoir des jeunes de ces secteurs qui viennent observer la Commission jeunesse afin de mieux nous connaître.

Il est proposé par monsieur Pierre-Olivier Bouchard
Et appuyé par madame Catherine Crustin-Duval

Que la Commission jeunesse tiendra deux rencontres à l'extérieur de la Maison du citoyen pendant la prochaine année.

Adoptée.

9. PROCHAINE RENCONTRE DE LA COMMISSION JEUNESSE

La prochaine rencontre aura lieu le samedi 18 février 2017 à la salle des Comités de la Maison du citoyen.

10. LEVÉE DE L'ASSEMBLÉE

Il est proposé par madame Véronique Lapierre
Et appuyé par monsieur Pierre-Olivier Bouchard

Et résolu que cette commission accepte de lever la séance à 15 h 26.

Adoptée.

Rédaction du procès-verbal



Madame Roxanne Lauzon
Secrétaire
Qualité de vie et développement communautaire
Service des loisirs, des sports et du développement
des communautés

Signature des co-présidents de la Commission



Monsieur Cédric Tessier
Co-président, conseiller municipal



Monsieur Pierre-Olivier Bouchard
Co-président, jeune